
名前のない新聞 No.186／2015 年３・４月号（１）

── こういった食堂を開いたわけは？

ロクロー●　2011 年の 3 月に原発事故が
起こって、それで食品のことから入ったんで
すけど、ちょうど僕の下の娘が小学校入学
で、当時、500 ベクレル/kg という暫定基準
値で、そんなもん話にならんわと思ったんで
す。今は 100 ベクレルで、それでも話になら
んと思ってますけど、給食が心配になったん
で京都市と教育委員会と学校に質問状を出
したら、国の基準に準じますという答えだっ
たんです。それで弁当を持たせるようになっ
て、未だに娘は弁当です。

原発事故が起こったというのは僕として
はすごいショックで、それは映画「ホピの予
言」とも関わるんです。初めて僕がその映画
を見たのは 1986 年にチェルノブイリの事
故が起こったあと、87 年に精華大学で槌田
さんの企画で上映したんです。チェルノブイ
リ事故が起こってから僕は反核の市民運動
に参加してて、もともとインディアンミーハ
ーやったんですけど、「ホピの予言」で先住民
がウランを掘らされてて被ばくしてるって
いうのを初めて知って、けっきょく僕らのこ
の生活がそういう犠牲の上にあるんだと。そ
れから自分ではいろいろやってきたんです
けど、92 年からアメリカインディアンの居
留地に旅するようになって、その中で「ホピ
の予言」監督の宮田さんともつながり、93 年

に宮田さんと一緒にウランの露天掘りをし
てるところに行ったんです。僕らが行った時
にはもう閉山してたんですけど、ちょうど３
世代目が生まれている時期で、村の向かい側
に砂の山が延々と地平線まであるんですよ。
近くに行ってみたらその前にフェンスがあ
って「RADIATION」と書いて放射能マークが
ついてるんです。これなんなの？と聞いた
ら、それは全部ウランの鉱滓だったんです。
その前に川が流れていて、その川の水が生活
用水なんです。それで障がいを持った子がす
ごいたくさんいて、村の中の家畜でも四肢が
欠損していたり曲がっていたり、犬とかでも
奇形の動物がたくさんいて、もうほんとに生
きた心地がしなくて。それが僕の原風景にな
っているんです。今どうなんやろ、福一で事
故が起こっても、西日本では忘れられつつあ
るけど、あそこで起こってることは明日ここ
でも起こることで、だから福島の人がかわい
そうとかいうけど、いやいや違うでしょう。
僕らの明日の姿でしょと思うんです。

それでそれ以来、ホピの予言を制作した
「Land and Life」にも関わってきたし、個人
的に映画の上映とかいろいろな反原発の活
動してきて、それが自分のライフワークくら
いに思ってたんですけど、福島の事故が起こ
った時に、これは命に関わることなのに、自
分が命をかけてなかったなとすごいわかっ
たんです。

僕も子どもがいますけど、自分の子どもだ
けじゃなくて僕らの後の人達にすごい申し
訳ないと思って、とりかえしつかへんなと。
というのもチェルノブイリの時なんかも、僕
らの親に対して「何であんたらそんなのやら
せとんの？」という感情があったんです。親
の世代とかはよく「わたしらの頃はこの川は
ものすごいきれいやったんやで」なんて平気
で言いますよね。「いやいや、あんたらが汚し
たんやろ」と、子どもはみんな思ってるんで
すよ。「なんできれいにしといてくれへんか
ったん？」と。あんたらが汚してきて、俺ら
がこのつけをどう払うのかなんてことが、も
うあほみたいにたくさんあって。福一の事故
ってほんと取り返しのつかないような規模
で今も続いてるわけで、それでこれからは命
かけなあかんなと思ったんです。

それで自分ができる範囲のことで何がで
きるかってことですよね。で、最初は放射能
の測定所を作ろうと思ったんです。でも京都
では伏見に「京都・市民放射能測定所」がで
きて、僕もボランティア測定員をやってたん
ですが、活動していて避難者の人とかいろん
な人と知り合っていくうちに、例えば橋の下
に住んでいても毎日自分が食べたいものを
食べれてたらけっこう幸福感が高いと思う
んです。（笑）京都は産地を考慮してたり生産
者とつながってる店がたくさんあるから安
心出来るお店が多いんですよ、特に左京区

僕らの当たり前の価値観を議会に出していかな
いと､この先ほんと大変なんだと思うんですよ！
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は。だけど避難者の人はそれでも安心できな
い。要はぜんぶ計ってたら安心して食えます
よね。それで 2012 年から NON ベクレル食
堂を始めたんです。事故から 1 年くらいたっ
て、実際に西日本の食品がどの程度汚染して
るのかというのは想像がつかなかったんで
す。初期の段階で沖縄でも放射性ヨウ素が検
出されてるから、基本的には日本人全員が被
ばくしてるということなんですが。僕は事故
が起こったあと、葉物野菜は食わない､子ど
もも僕もヨウ素剤を飲む、特に子どもは 2 ヶ
月くらい飲ませてたんですが、みんな大げさ
やなーと言うてましたけど。僕は今でも全然
大げさやと思ってません。いま福島だけじゃ
なくて全国的に甲状腺の異常が増えてます。
西の方も。

でも全部計るとか言わんかったらよかっ
たなと思って。（笑）開店当初、お店はいつで
もオープンできる状態になってるのに、最初
に出すメニューの材料だけでも 80 品目くら
いあって、検査するまでお店が開けられへん
かったんです。だから 3 週間くらい店に泊ま
り込んで､毎日食材をつぶして容器につめて
測定するというのを延々とやっていたんで
す。まあオープンの時からそういう感じで、
だけど今はもうその蓄積があるから、そんな
に計らなくてもいいんですけど、それでもほ
ぼ毎日測定器が動いてます。

最初の店の名前は、国にけんか売ったろう
と思って「NON ベクレル食堂」ってつけたん
ですが、それもむちゃくちゃ中傷されました
ね。今でもこの店も中傷されてますけど。

── どうして？　不安をあおってるとかそ
ういう言い方ですか？

ロクロー●　そうそう。国の基準がなんで悪
いんやとか。すごい間違った言説が国によっ
て広められてるから、それこそ東大とか京大
の名誉教授とかそういう地位の人らが大々
的に言うてますから。そもそも放射線医学と
か生物学というのは ICRP（＊「国際放射線防
護委員会」という名前の原発推進の立場にた
った学術団体）の学説をそのまま教え込まれ
てるから、けっきょくわかっとらんのです
よ。実地主義じゃなくて学会に蓄積されたデ
ータだけでやってる人が多いですから。でも
そういう人が書いたブログやら講演会を聞
いた人は、危ない言うてるやつは左翼なんや

ろ と か 言 い 出 し
て、ふざけた中傷
してくるやつがい
ますね。だけどそ
うやってフェイス
ブックで書いてた
ら、一番多いとき
で 1 日 で 1 万
8000 人くらい見

とったんです。で、これすごいなーと思っ
たんだけど、それでもお客さんはあんま
り来なくて、それで 1 万 8000 人の割合
を調べてみたら、80％は東日本で、その
うちの 57％が東京。そして 10％が京都
でした。だから 1000 何百人は京都の人
が見てくれてるけど、ほとんど動かない
ですね。開店当時は本当、東日本ナンバー
の車が多かったです。

── え、わざわざ来るんですか？

ロクロー●　そうですね。東日本からわざわ
ざ車や新幹線に乗って来るんです。あとの方
では減っていきましたけど、最初のうちはす
ごい多くて、たとえば家族で来て黙々と食べ
て、完食して、食べ終わったあとで泣いてる
んです。どうしたんですか？って聞くと、事
故が起こってから子どもには一切肉を食べ
させてなかったとか。開店当初は毎日お客さ
んと泣いてました。今でも東京から月にいっ
ぺん来るお客さんもいますけど、徐々に徐々
に減って、今も半分くらいの人は避難者だっ
たりしますけど。

でも反原発と言ってる人がここまで内部
被ばくのことに興味がない人が多いんやな
というのはショックでした。

それで、岩倉（前の店があった京都郊外）の
方はなかなか人が来にくいということもあ
って､赤字も続いてたんでお店を閉めようか
と思ってた時に、ここ使えと言ってくれた人
がいて、今の場所（三条猪熊町）に移ったん
です。NON ベクレル食堂なんてなくしたら
あかんやろと大家さんがいって最初しばら
く家賃もなしにしてくれたんです。でも打ち
っ放しのコンクリむき出しの場所だったの
で、工事するお金ももってへんしと思ってた
ら、友人がたくさん集まって､その中で内装
関係やってるやつがおって、まあ分割で払っ
たらいいやんと言うてくれてやれることに
なったんです。

今度の店（ホテヴィラ）ではスパゲティと
カレーの店にしようと思って、もともと僕は
長いことスパゲッティ屋で働いてたんです。
昔、イタリアンが流行ったでしょ。あれチェ
ルノブイリに合わせてやったんです。日本に
汚染食品をたくさん輸出するという目的だ
ったと思うんです。当時のイタリア産の麺と
いうのはかなり汚染されていて、だいたい
60 ベクレルとかそれくらいのものを日本人
は喰わされてたんです。

── 政治に関わろうと思うようになったき
っかけは？

ロクロー●　食堂をやる前に震災ガレキの広
域拡散の問題があって、これは絶対燃やした
らあかんと思って反対の声をあげて、京都市

でもいろんな人がたちあがって市との行政
交渉をしたんですが、議員は誰も動いてくれ
なかったんです。話は聞いてくれる人もおっ
たけど、最終的には誰も議員として取り上げ
てくれなかった。それで市民だけの場合は陳
情ですよね。でも陳情なんて相手にしてくれ
ない。京都市の課長とかと話してても、すご
い偉そうな態度なんです。もし紹介議員が一
人でもおったら請願になるわけです。

当時、放射性廃棄物の特措法ができて、
8000 ベクレルまで燃やせることになったん
です（＊H24.1.1 に全面施行「放射性物質汚
染対処特別措置法」）。今まで 100 ベクレルま
でしか燃やせなかったのがいきなり 8000
ベクレルまで燃やせるようにしてそれが安
全だなんて言うのは、ほんまに頭がいかれた
人達の言うことやと思うし。そして膨大な量
が全国各地の焼却場でまんべんなく燃やさ
れるんじゃないかなという気がしていて、そ
れはこれからも心配な事です。

自分が住んでる自治体に一人でもいいか
ら市民派の議員がおるとおらんのとでは全
然違うと思うんです。市政のこと調べてみた
ら、けっこうむちゃくちゃやってますね。本
来、地方というのは、その地域の住民の利益
を考えた地方自治をするべきなんですけど、
今の国のやりかたというのは、知事、市長な
どに元官僚とかを突っ込んでいって、そうい
う人らを中心に与党を動かして国の施策を
そのまま地方でもやるということがもう徹
底されてるような気がするんです。京都なん
かその代表例だと思います。

けっきょく市民の価値観を議会に入れて
いこうと思ったら、僕らが動いていかなあか
んやろと。今までは自分のまわりのコミュニ
ティをいいものにしていったら、政治なんて
関係ないよと言うてられたんです。でも 311
以後の国政とか見てると、もう全部の政策が
いのちに関わることですよね。消費税でさえ
そうだと思うし。TPP にしても秘密保護法に
しても。集団的自衛権。もうなんか信じられ
ないようなことをどんどんしてきてる。で、
国政はまだ見えるんですけど、地方の議会と
かみんな全然知らないですよね。もっと見え
ない。で、調べてみたら、例えば秘密保護法
案でも京都市で反対の意見書が出て採決で
したんですけど、京都市は賛成なんです。集
団的自衛権なんかでも京都市は賛成しとる
んです。自民、公明、民主、京都党は賛成の
立場で、京都市は典型的な国政の下請け自治
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体というかんじです。

── 選挙に挑戦しようと思ったわけは？

ロクロー●　一番影響受けたのは三宅洋平で
すね。311 以降に彼と知り合って、沖縄の辺
野古のこととか祝島のこととかいろんなこ
とやってて、話しても、あーこいつよくわか
ってるなと思って、それで洋平を応援するよ
うになったんです。だけど応援してるんじゃ
あかんのんですよね。けっきょく自分のこと
として、どんだけ自分らが政治のことに無関
心でほったらかしにしてきたんかという。や
っぱり自分らが政治に踏み込んでいかなあ
かんというのは洋平の立候補の時に思って。
結局彼は 17 万票とったけど落選して、比例
区やから彼よりもっともっと少ない票で当
選した人もおるし、日本の選挙のやりかたっ
てすごいおかしいというのがわかる結果に
なったんです。

で、選挙が終わって一段落ついてから洋平
がライブで大阪に来たあと 2 日間くらい一
緒におったんです。そこで話してたら、選挙
なんちゅうのはイベントと一緒やと。イベン
トをずっとやってきたんやったら、京都はろ
くろー君が出なあかんと言われたんです。そ
の時は、自分ではそんな気にはなれへんかっ
たんですが。同時に京都でも誰かを僕らの当
たり前の価値観を議会に出していかないと､
この先ほんと大変なんとちゃうかと､いろん
な人が動き出してたんです。

三宅洋平は日本アーティスト有意識者会
議、略して NAU というのをやってるんです
が、彼のところで１万人立候補プロジェクト
というのが始まっていて、いま全国で立ち上
がってる市民がどんどん増えてるんです。や
っぱり 311 以降、すごいたくさん出てきてい
て、僕がフェイスブックで京都市議選に挑戦
しますと書いたら、もう何人も議員になって
る人が訪ねて来てくれるんです。

よく、地方で市民派一人出ても多数決で負

けるやん､何すんの？って言われるんですけ
ど、逆に各自治体に一人か二人しか市民派議
員がいなくても、いま全国で出てきている人
達がつながって動いていったり、少なくとも
一人でもいれば、その自治体の議会で誰が反
対してて誰が賛成してて市長がどう思って
るかというのが公にできるわけです。それを
市民派議員が全国で一斉にやっていくのは
大きいことだと思います。

いま京都では僕が左京区で、下京区で白塚
さん、右京区で鈴木さんという人が出る準備
をしていて、実は全員同い年で、僕以外の２
人は女性なんです。市民派が３人も出るとい
うのは、こんなこと今まで京都でなかったん
です。で、実は候補者が３人そろうと確認団
体というのができるんです。いま僕が無所属
で１人で出てたらほかの政党の人らに比べ
てやれることがすごい制限されているのが、
確認団体なら選挙中にもポスティングでき
る。今の僕やったらできないんですよ。だか
ら選挙前に必死でポスティングするんだけ
ど、でも読んでくれるのはだいたい選挙中で
しょ。その時点ですごい差があるんです。

── 確認団体というのは議員じゃなくても
いいんですか？

ロクロー●　そう政令都市の場合、３人の立
候補者がいると確認団体になるんです。それ
で、「市民ネットワーク・きょうと」を立ち上
げたんです。京都ではこんなことが起こって
るでー、確認団体までつくって市民派が声を
あげてますよってアピールしていこうと思
ってるんです。そして洋平君も全力で応援し
てくれるみたいなんで、３月には決起集会と
かやっていく予定です。京都は若者が多いと
いっても市議選の投票率なんて 40％くらい
なんですが、洋平君の流れから、音楽やって
るやつも選挙に行くようになってきてるし、
学生もここ 10 年くらいでは一番問題意識も
ってるんじゃないかという感じがします。僕

の支持者の中心は子どもを持つお母さんな
んですが、僕の選対にも大学生が入ってきて
くれてるし。だから選挙期間中に選挙フェス
をやろうかなと思ってます。

── 政策とか公約というのも出していくん
ですか？

ロクロー●　今出ている政策をもっと詰めた
ものをチラシとかホームページ上でも出し
ていく予定ですけど、基づいてるのは参加型
民主主義というもので、市民会議というのを
考えているんです。いま僕の後援会とか選対
に集まってる人がその基礎になると思って
いて、けっきょく議員に投票して「がんばっ
てくれや！」で終わるんじゃなくて、議員自
身が議会とのドアになっていく。今まで「先
生」と呼ばれてきた政治家とはぜんぜん違う
スタンスで､僕らの価値観で物事を進めてい
けるんじゃないかなと思ってます。

── 他に推薦などは受けているのですか？

ロクロー●　市民ネットワーク・きょうとの
公認です。そして、参議院議員の山本太郎さ
ん、三宅洋平君の日本アーティスト有意識者
会議（NAU）、e 未来の会、生活者ネット、緑の
党と５つの団体から推薦をもらっています。

同じような思いで、たくさんの人が地方選に挑戦します。一例を紹介します。

菊川 慶子 青森県六ヶ所村
チェルノブイリを機に帰郷し、1993年か
ら再処理工場のある六ヶ所村で「花とハー
ブの里」を開設。核燃に頼らない村づくり
を呼びかけ長年にわたって実践してきた。
【３つの約束】①再処理工場操業に反対し､
廃止事業への転換をはかる　②豊かな自然
を活かし、すてきな仕事づくりを進める
③女性、若者が参加する場を作る
●http://rokkasho.hanatoherb.jp
●kiku.hanatoherb@violet.plala.or.jp
●Tel.�080-9252-3105

杉原 こうじ 東京都中野区
「緑の党」脱原発・社会運動担当。80年代
半ばより市民運動に参加。PKO法、核実験
反対、ミサイル防衛反対、311以降は脱原
発に力を注ぎ、武器輸出や秘密保護法、集
団的自衛権への反対運動を展開。
【提言】雇用・子育て・老後の不安解消、市
民と議員で条例をつくる、脱原発と平和を
中野から（給食の放射能測定など）
●http://www.sugihara-koji.net/
●kojis@agate.plala.or.jp
●Tel:�090-6185-4407

佐竹 敏昭  福岡県大野城市
去年 5月の脱原発サウンドデモが県警に妨
害された件を争った「福岡サウンドデモ裁
判」で福岡地裁で勝訴。「愛と平和の党」と
いう政治団体を設立。
【政策】①支えあいの地域づくり〜書く地域
に相談所を　②子どもの安全〜学校給食の
改善　③対話の促進〜大野城井戸端会議の
開催
●http://sataketoshiaki.jp/
●(FB) http://urx.nu/hKOe
●Tel.�080-2774-1192

■ロ ク ロ ー と 市 政 を 考 え る 会 .　
サイト　https://6960sakyo.net/
メール　mail@6960sakyo.net

■ノンベクキッチン ホテヴィラ　
11:30～21:00　月定休　〒604-8334　
京都市中京区三条猪熊町 645 の 1
TEL/FAX : 075-200-2885
京都市営地下鉄「二条城前」徒歩５分
阪急「四条大宮」徒歩１０分　　　　.
http://non-bq.net
hotevilla@non-bq.net

★三宅洋平 1 万人の立候補プロジェクト ill-modulation.wix.com/10000 ★山本太郎となかまたち http://yamamototaro.org/crew/


